

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

BASTERO DE ELEIZALDE, J. L., *María, Madre del Redentor*. Eunsa, Pamplona 1995, 344 pp., 2.500 pts.

Este tratado de mariología, que pertenece a la reciente colección «Manuales de teología», tiene una estructura muy clásica. Los dos núcleos principales son: una primera parte de carácter bíblico y otra segunda dogmática. En esta segunda se sigue el desarrollo de los dogmas marianos. El libro se completa con dos capítulos introductorios, en el segundo de los cuales se da una visión histórica de la mariología. Hay además un capítulo final sobre el culto a María.- B. A. O.

BECKER, J., *Pablo. El apóstol de los paganos*. Sígueme, Salamanca 1996, 575 pp., 3.500 pts.

La bibliografía paulina es tan abundante que un nuevo título sobre el tema se acoge con cierto escepticismo. Pero debo decir de inmediato que esta obra es excelente y hay que agradecer a Sígueme su traducción. A primera vista, el esquema recuerda al de la obra clásica de G. Bornkamm, *Pablo de Tarso*: una reconstrucción histórica de la vida y actividad de Pablo, seguida de una síntesis de su teología. Pero, mientras Bornkamm divide esta materia en dos partes de iguales dimensiones, Becker se extiende notablemente en la exposición histórica, limitando la síntesis a un solo capítulo, aunque de amplias dimensiones (90 páginas). Este hecho, unido a la extensión del volumen (575 pp. frente a las 332 de Bornkamm) le permite a Becker tratar con más detenimiento todas las cuestiones: por ejemplo, el trasfondo helenístico de Pablo, los testimonios sobre su vocación, las relaciones en Pablo y Pedro, o entre Pablo y Jesús, sin entrar en la exposición de cada una de las cartas. Por otra parte, Becker demuestra gran ponderación en sus juicios, en una línea crítica, pero sin dejarse arrastrar por opiniones

preconcebidas. El libro está bien escrito, aunque a veces resulta denso. Lo aconsejo vivamente a quienes deseen meterse a fondo, y sin prisas, en la vida y el pensamiento de Pablo.- J. L. SICRE.

CASPAR, R., *Para una visión cristiana del Islam*. Sal Terrae, Santander 1995, 254 pp., 1.750 pts.

R. Caspar, desde la experiencia en el Islam, pretende mantenerse en el ámbito del diálogo desde la integridad de su fe católica y en el respeto la fe musulmana. Tras una reseña histórica de Mahoma, la recitación del Corán y el nacimiento del Islam, desarrolla con claridad los principales artículos de la fe musulmana: el problema de la fe, la ley religiosa musulmana, el concepto de Dios, los ángeles, los profetas, la situación de Jesús y María en el Islam, la relación Dios hombre, la escatología, la mística. Acaba con unos apuntes indicativos para un enfoque cristiano del Islam. Cuida muy bien de destacar, en cada apartado, las plataformas de encuentro, diálogo y disensión con el cristianismo, especialmente el Misterio de la Trinidad y el lugar de Jesucristo en la fe cristiana. Estamos ante un libro realizado por un buen conocedor del Islam real pero destinado a la alta divulgación por su lenguaje claro y su exposición sistemática y comprensible para el lector de cultura media.- J. L. S. NOGALES.

CODA, P., *El ágape como gracia y libertad. En la raíz de la teología y la praxis de los cristianos*. Ciudad Nueva, Madrid 1995, 192 pp.

Este libro ha nacido en el seno del Movimiento de los Focolares, al que pertenece su autor. Desde esa experiencia personal se busca una profundización bíblica y teológica del ágape como clave interpretativa del misterio cristiano y de su realización en la historia. Para ello el autor ha investigado durante años el tema a partir de los diferentes escritos del Antiguo y, sobre todo, del Nuevo Testamento, así como

en la praxis de Jesús. El último capítulo ofrece una síntesis final en la que se presenta el *ágape* como "forma" de la identidad de la Iglesia y de su misión de evangelización y de promoción humana.- B. A. O.

COLOMER FERRÁNDIZ, F., *Decir la fe. Comentario al credo*. Sígueme, Ságoma, 156 pp., 1.200 pts.

El autor ha querido ser lo más objetivo posible. Por eso ha buscado el contenido estricto de los distintos artículos del Credo sin entrar en los debates o las opiniones teológicas; se basa sólo en la Escritura, en el Concilio Vaticano II y en el Catecismo de la Iglesia Católica. De ahí que el libro destaque por su sobriedad y por su atención a lo fundamental en cada artículo. Por eso constituye una buena síntesis muy apretada de lo que es el contenido básico de la fe para el cristiano.- B. A. O.

ELIADE, M., *Historia de las creencias y de las ideas religiosas. Desde la época de los descubrimientos hasta nuestros días*. Herder, Barcelona 1996, 616 pp., 5.400 pts.

Lo que Mircea Eliade aporta a este volumen es la dirección y la selección de colaboradores, casi todos discípulos suyos. Pero la muerte le impidió ver consumada esta gran obra, de la que el presente sería el cuarto y último volumen. J. Culianu, profesor de historia de las religiones y de historia del cristianismo en la universidad de Chicago, se encargó de llevar a término el proyecto. Los especialistas colaboradores ofrecen una panorámica de las religiones modernas en las distintas áreas geográficas: América del Norte, Centroamérica, América del Sur, África, Japón, China y Australia-Oceania. A todo ello se añade un interesante capítulo conclusivo sobre «Creatividad religiosa y secularización en Europa desde la Ilustración».- F. L.

FERNÁNDEZ DE RETANA, J., *Madre de Dios y madre nuestra*. Narcea, Madrid 1996, 174 pp., 1.300 pts.

Libro escrito en la etapa de madurez de su autor, es expresión de su experiencia religiosa y de su devoción mariana. La primera parte, bajo el título «María, Madre de Dios», expone los dogmas marianos. La segunda, más breve, tiene más de desahogo espiritual («Madre nuestra»): es un testimonio personal de cómo el Espíritu ha ido llevando a la autor a la confianza y al abandono en sus brazos de madre.- B. A. O.

GONZÁLEZ NÚÑEZ, A., *Qohelet, el sabio desengañado*. EGA, Bilbao 1996, Pts 1275 132 pp., 1.275 pts.

Si el Qohelet es uno de los libros más desconcertantes de la Biblia, también puede decirse que se cuenta, en cierto sentido, entre los más cercanos a la mentalidad moderna. Su autor ha sido tachado de pesimista, de escéptico, de determinista, hasta de hedonista. Ángel González Núñez —muerto recientemente y autor de importantes obras sobre la Escritura— comienza ofreciendo en este libro el texto mismo del Qohelet, acompañando cada pasaje de un brevísimo comentario. Luego se aventura a proponer algunas claves para su lectura. Presenta al autor como un crítico radical de la sabiduría tradicional de su tiempo, de la griega y de la judía. Desde esa desconfianza en la razón humana busca a un Dios cuyas actuaciones son inescrutables, un Dios al que el ser humano no puede dominar, pero que se encuentra activo en la historia.- B. A. O.

LORDA, J. L., *Antropología. Del Concilio Vaticano II a Juan Pablo II*. Palabra, Madrid 1996, 256 pp., 2.100 pts.

En medio de un siglo XX marcado por la filosofía materialista, tres fueron las corrientes del pensamiento que más influyeron en el Vaticano II: los filósofos del diálogo, la filosofía personalista y la fenomenología husserliana. La «Gaudium et spes» lo refleja muy bien, tanto en las preguntas que se plantea como en las respuestas que ofrece. Pero el autor se extiende sobre todo en la filosofía de Juan Pablo II, cuya continuidad con el Concilio desea poner de relieve. Ello le lleva a estudiar puntos claves del pensamiento de Papa actual: la verdad del hombre (en torno a la imagen de Cristo y a la Trinidad), el auténtico sentido del desarrollo humano: Desde esos presupuestos ofrece pistas sobre la contribución de la Iglesia a la promoción humana y el diálogo de ésta con el mundo contemporáneo.- B. A. O.

MATEOS, J. - CAMACHO, F., *El Hijo del hombre. Hacia la plenitud humana*. El Almendro, Córdoba 1996. 360 pp.

El título de «Hijo del hombre» ha sido de los que más debate ha originado en la ciencia bíblica. Mateos y Camacho nos ofrecen un espléndido estudio, que une un minucioso análisis de los textos a un enfoque muy original. Tras una introducción, en la que destaca la amplia revisión de las opiniones sobre el tema, la obra está dividida en dos partes. La

primera, exegética, comienza con unas cuestiones preliminares y luego estudia el título en los sinópticos. La simple organización del material suscita ya el interés: el Hijo del hombre en su existencia terrena; su entrega, muerte y resurrección; su triunfo postterreno. Dentro de cada uno de estos capítulos, se estudian primero los pasajes paralelos a los tres sinópticos, luego los paralelos en Mc y Mt, en Mt y Lc, pasajes propios de Mt y propios de Lc. Sigue un capítulo sobre el título en el evangelio de Juan y una síntesis sobre el punto de vista de cada evangelio. La segunda parte, «Reflexión», es, si cabe, más original. Los autores han justificado inicialmente que el título tiene un valor inclusivo. Es decir, que no sólo se refiere a Jesús, sino que en ciertos casos también incluye a sus seguidores. Este idea, propuesta ya por autores anteriores, Mateos y Camacho la desarrollan coherentemente. Por eso, los capítulos que siguen (El Hijo del hombre: su ser, su actividad, oposición y tránsito, su triunfo) tienen dos partes: la primera referida a Jesús, la segunda a la comunidad cristiana. La obra termina con un colofón, bibliografía, índice de citas bíblicas y de autores. Obra esencial, que, a pesar de su carácter científico, resulta asequible a un público bastante amplio.- J. L. SICRE.

MÁXIMO EL CONFESOR, *Meditaciones sobre la agonía de Jesús*. Ciudad Nueva, Madrid 1996, 130 pp., 1.200 pts.

Dentro de los altibajos históricos que llevaron a interminables discusiones sobre la unión de lo humano con lo divino en Jesús, destaca Máximo el Confesor como uno de los exponentes mayores de la aceptación plena de la humanidad de Cristo, frente a quienes intentaban sublimarla de tal modo que cualquier parecido con la nuestra hubiera sido pura coincidencia. Para fundamentar mejor su pensamiento escoge la agonía de Jesús, como momento especialmente relevante para mostrar cómo ambos elementos de la personalidad de Jesús se integran en una sola persona, capaz de vivir al mismo tiempo los lados humano y divino de su realidad. La traducción ha buscado más la literalidad que la elegancia, cosa especialmente de agradecer para quienes aprecian sobre todo el contacto con el pensamiento original.- A. NAVAS.

PIKAZA, X., *Camino de Pascua, misterios de gloria*. Sígueme, Salamanca 1996, 198 pp., 1.250 pts.

La tradición cristiana conoce desde antiguo el Vía Crucis o «Vía Dolorosa», que ha alimen-

tado la devoción de muchos fieles durante siglos. Xavier Pikaza ofrece ahora una «Vía Gloriosa», por la que se recorre a través de 20 estaciones el Tiempo Pascual, siguiendo los datos que suministran los escritos del Nuevo Testamento. Las 20 estaciones nos sitúan frente a los símbolos pascuales, frente a las principales figuras de la Pascua y frente a las escenas que transmiten cada uno de los cuatro evangelistas. Con un profundo contenido teológico, estas estaciones servirán para alimentar la fe de los creyentes como experiencia de Cristo resucitado.- B. A. O.

RUSSELL, L. M., *Interpretación feminista de la Biblia*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1995, 184 pp.

El presente estudio recopila varias aportaciones de la teología feminista norteamericana, centradas en definir en qué consiste una conciencia feminista respecto a la interpretación de la Escritura, en el uso de la Biblia y en los principios metodológicos de interpretación. Algunas autoras conocidas, como E. Schüssler Fiorenza, B. Brown, L. Russell y otras ofrecen así una perspectiva general de la problemática feminista en la interpretación de la Biblia, así como alternativas críticas a la exégesis hegemónica. Los trabajos son variados y tienen una cierta dispersión, pero ofrecen una visión de conjunto de la problemática y discusiones que hoy se dan en la teología norteamericana.- A. SÁNCHEZ.

STENDEBACH, F. J., *Introducción al Antiguo Testamento*. Herder, Barcelona 1996, 400 pp. 2.800 pts.

Comienza el autor afirmando que el Antiguo Testamento es un «libro sellado con siete sellos». Su intención es hacerlo asequible «a los alumnos y alumnas de teología, a los hombres y mujeres dedicados a la enseñanza de la religión y a la predicación, y a cuantos se sienten interesados por el Antiguo Testamento». Para ello sigue un esquema bastante clásico: una introducción general (síntesis histórica, canon, texto, versiones antiguas, métodos exegéticos); una introducción especial a los tres grandes bloques (torá, nebiim, ketubim) y una sección sobre los escritos deuterocanónicos. De estas tres partes, la más lograda me parece la primera. En cambio, las otras dos dejan bastante que desear, desde mi punto de vista. El autor confiesa que el libro se basa en sus clases de introducción al A. T. De hecho, tenemos la impresión de estar ante unos apuntes, a veces muy breves, que el profesor completa con su explicación. Al faltar ese comentario oral, bastantes datos

resultan ininteligibles al lector medio, sobre todo español, como cuando le hablan del «nomista deuteronomista» o encuentra siglas como DtrGW. Este tratamiento tan conciso de los temas hace que no se traten individualmente los libros del Pentateuco, o que se exponga el contenido de los proféticos y sapienciales de manera tan resumida que difícilmente puede ayudar a nadie. Por otra parte, aunque el autor pretende informar sobre el estado actual de la ciencia bíblica, su información adolece de serios fallos en momentos capitales. Por ejemplo, hablando del Pentateuco, silencia los estudios de Rendtorff (al que ni siquiera cita en su abundantísima bibliografía) y se sigue ateniendo a una presentación relativamente clásica del Yahvista, Elohista (que casi nadie acepta actualmente), etc. Al tratar los Profetas Anteriores (Josué, Jueces, Samuel, Reyes) se atiene a la opinión de Smend y su escuela, ignorando la teoría mucho más sugerente de Cross, o el punto de vista de Van Seters. En cuanto a la bibliografía, merece capítulo aparte. El libro está plagado de referencias bibliográficas, pero, salvo rarísimas excepciones, todas las obras están en alemán. (El traductor, o la editorial, se han esforzado por indicar la traducción castellana, cuando existe, aunque han olvidado obras tan importantes como la *Teología del Antiguo Testamento*, de W. Eichrodt; la *Historia de Israel*, de S. Herrmann; la *Historia de Israel*, de M. Noth, etc., todas ellas traducidas al castellano). El autor, condicionado por su público alemán, ignora las publicaciones inglesas y norteamericanas, a veces mucho más interesantes que las que cita. Y la edición española no se ha esforzado por actualizar la bibliografía con títulos nuestros o traducidos al castellano, más asequibles al lector medio y, en ocasiones, de mucho más valor (sólo se añaden algunas pocas obras editadas por Herder). Es posible que en Alemania este libro cumpla una función (aunque me parece muy superior en la misma línea el que publicó Westermann hace unos años), pero en España no le encuentro mucho sentido. A lo sumo podría ser útil al profesor que lo tome como punto de partida para irlo completando en clase, sin olvidarse de subsanar los fallos que indico.- J. L. SICRE.

STUHLMACHER, P., *Jesús de Nazaret, Cristo de la fe* (Verdad e Imagen 138). Sígueme, Salamanca 1996, 124 pp., 1.150 pts.

En esta obra, publicada en Alemania en 1988, Peter Stuhlmacher, teólogo protestante, profesor de Nuevo Testamento en la Facultad de Teología Evangélica de la Universidad de

Tubinga desde 1972, nos ofrece tres capítulos sobre temas decisivos de la cristología: Jesús de Nazaret como el Cristo de la fe, las causas del final trágico de Jesús y la comprensión que él tuvo de su muerte, y el estudio del testimonio del Nuevo Testamento sobre la Cena del Señor. Salvo el primero, los otros dos son trabajos revisados publicados ya en 1985 y en 1987, respectivamente. En el prólogo nos confiesa el autor su pretensión: la historia de Dios en Jesús, su obra de salvación a través de su misión es anterior a la fe de las comunidades cristianas, nacida a partir de la Pascua, de la experiencia de la resurrección del Señor. En otras palabras, la confesión de Jesús como el Cristo, como Hijo de Dios no es una creación postpascual de los discípulos de Jesús, no es algo que cuelgue en el aire. Es la persona de Jesús, su vida, muerte y resurrección la causa última, el fundamento único de la confesión de Jesús como Señor y Salvador. La cristología católica parte de esta convicción e intenta razonarla y fundamentarla en el análisis exegético, serio y crítico, del Nuevo Testamento. En nuestra opinión, el autor da por demostradas conclusiones históricas que difícilmente se pueden probar. No sería ese el camino para mostrar la solidez de nuestra fe en Jesús, como Hijo de Dios y Salvador del hombre.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

SULLIVAN, F. A., *La Iglesia en la creemos. Una, santa, católica y apostólica*. Desclée, Bilbao 1995, 258 pp., 2.500 pts.

Este libro es fruto de la docencia en la Universidad Gregoriana de Roma. Pretende desarrollar el contenido de nuestra fe en la Iglesia explicando el alcance de las cuatro notas. El punto de partida es la eclesiología del Vaticano II, tal como aparece en la constitución dogmática sobre la Iglesia y en el decreto sobre ecumenismo. Esas dos son las fuentes esenciales de la obra, lo que permite comprender la importancia que da el autor al ecumenismo a la hora de explicar cómo y cuál es la Iglesia de Cristo. El libro destaca por su claridad y por su profundidad: es una teología muy bien fundamentada, pero expuesta al mismo tiempo de forma asequible. Echamos de menos el que los títulos bibliográficos hayan sido citados en castellano siempre que existe traducción de los mismos.- B. A. O.

VIDAL, S., *Las cartas originales de Pablo*. Trotta, Madrid 1996, 489 pp., 4.500 pp.

Cualquier mediano conocedor de san Pablo sabe que varias de las cartas que se le atribuyen no son suyas. Y quizá haya oído decir que algunas de las cartas más famosas (como 1 y

2 Cor) son el resultado de la fusión de varias cartas originariamente independientes, todas ellas dirigidas a los corintios. El interesado puede encontrar estas teorías en libros científicos, que sólo le ofrecen un sinfín de números de capítulos y versículos. Vidal se ha tomado el trabajo de «reconstruir» esas cartas originales de Pablo, ofreciendo el texto griego, traducción castellana y notas. En total se trata de trece cartas paulinas: cinco a Corinto, dos a Filipos, y una a Tesalónica, Galacia, Acaya, Éfeso, Roma y Filemón, respectivamente. Por otra parte, Vidal defiende (con otros muchos autores) que las cartas originales de Pablo han sufrido añadidos y glosas posteriores, a veces meramente explicativos y a veces de gran repercusión práctica (p.e., la prohibición de que las mujeres hablen en las asambleas). Estos pasajes aparecen en letra más pequeña, tanto en el texto griego como en la traducción paralela al castellano. Siempre, en una breve nota, el autor aduce los motivos que le impulsan a considerar inauténtico ese pasaje. La obra comienza con una interesante introducción sobre las cartas y la vida de Pablo (pp. 13-42). Hay que agradecerle a Vidal y a Trotta el esfuerzo realizado en esta obra tan compleja, que merecería una reseña mucho más larga. Pero es obligatorio expresar ciertas reservas. Ante todo, resulta tarea muy subjetiva distinguir entre pasajes auténtico e inauténticos. Basta tener en cuenta el caso de 2 Cor 6,14-7,1, que Vidal considera inauténtico, pero que autores recientes como Sass (1993), Zeilinger (1993) y Goulder (1994) consideran parte integrante de la carta. Esto empalma con otra de las opciones discutibles de Vidal: no citar las opiniones de otros autores. Indudablemente, la obra resulta más fácil de leer y más barata. Pero en cuestiones tan subjetivas como estas es importante dejar claro al lector que la opción que se presenta no es compartida por todos los comentaristas. A pesar de lo anterior, considero que esta obra es esencial para todos los interesados en conocer las cartas de Pablo a nivel científico.- J. L. SICRE.

ÉTICA Y MORAL

DREWERMANN, E., *Psicoanálisis y teología moral*. Vol. I: *Angustia y culpa*. Desclee de Brouwer, Bilbao 1996, 200 pp.

Tras la polémica suscitada con la publicación de *Clérigos*, Drewermann se hace más conocido en lengua castellana. Aparecen ahora obras anteriores de este autor en las que, como siempre, se lleva a cabo un intento de combinar los datos de la psicología profunda con los de la teología, la moral o la exégesis bíblica.

En este caso, es la problemática de la culpa la que se analiza a la luz de la psicología profunda, particularmente la de C. G. Jung (¿por qué se empeña el autor, entonces, en hablar de psicoanálisis y no, como sería más correcto, de psicología analítica?), a la vez que se tienen en cuenta datos procedentes del pensamiento filosófico sobre la angustia. Una discutible síntesis de curación y salvación, de psicoterapia y pastoral cierra la obra, por otra parte, de saludable lectura.- C. DOMÍNGUEZ.

FUNDACIÓ «UTOPIA» - FUNDACIÓ «ALFONS COMÍN» - CRISTIANISME I JUSTÍCIA, *De la fe a la utopía social. Miscelánea Juan N. García-Nieto* Paris. Sal Terrae, Santander 1996, 232 pp., 1.500 pts.

Personas e instituciones se han dado cita en este libro para rendir homenaje póstumo a Juan Nepomuceno García-Nieto. Las ideas expresadas por los colaboradores en este volumen y las frecuentes referencias a sus ideas, así como el número de instituciones que patrocinan el libro, son una buena muestra de la riqueza de su persona y del influjo que ejerció sobre otros. La utopía es el hilo conductor de este libro, como lo fue del mismo García-Nieto: una utopía que se enraíza en la fe, pero que pretende proyectarse operativamente sobre las realidades sociales, económicas y políticas. Por eso los trabajos incluidos en el volumen analizan los grandes problemas de nuestro tiempo (de la política, del trabajo y del empleo, de la educación, del sindicalismo, etc.) buscando propuestas de transformación de la sociedad en clave siempre de realismo y de esperanza.- I. CAMACHO.

HELLER, A., *Ética general*. Centro Estudios Constitucionales, Madrid 1995, 234 pp., 2.800 pts.

Agnes Heller comienza con esta obra un tratado de ética, que pretende completar con otras dos partes. Porque en su concepción de la ética distingue tres niveles: interpretativo, normativo, educativo. Muchos han sido los intentos de abordar estos tres aspectos, pero nunca se ha conseguido un equilibrio satisfactorio entre ellos que no anule uno en función de otro. Dicho equilibrio no puede alcanzarse si no es manteniendo la conexión entre los tres y subrayando en cada momento uno de los aspectos: es, por tanto, cuestión de énfasis o de perspectiva. Por eso Agnes Heller, al abordar aquí una teoría de la moral, no puede olvidarse ni de los contenidos morales (aspecto normativo) ni de la personalidad que está detrás del comportamiento moral (aspecto educativo).- I. CAMACHO.

VALADIER, P., *Elogio de la conciencia*. PPC, Madrid 1995, 294 pp.

El elogio de la conciencia no puede ser un elogio ingenuo. Porque, si la conciencia es referencia universal, no es menos cierto que ella hace al individuo muy frágil e inseguro. En último término, la conciencia revela la enorme indeterminación del ser humano. El tema puede ser iluminado desde muy diferentes perspectivas filosóficas: y éste es uno de los principales objetivos de Paul Valadier, haciendo honor a su buen conocimiento de la historia del pensamiento. Pero tampoco puede olvidarse el papel que ha ocupado la conciencia en la tradición cristiana: la cuestión ha sido muchas veces polémica y problemática, y sin embargo su referencia está también en el núcleo mismo de la fe. Por eso Valadier se esfuerza igualmente en mostrar cómo la fe cristiana constituye una invitación a vivir en conciencia. Como en otras publicaciones suyas, Valadier muestra aquí su audacia para abordar las cuestiones más espinosas con un envidiable equilibrio y una rica erudición.- I. CAMACHO.

IGLESIA

ALCALÁ, M., *Historia del Sínodo de los Obispos*. Católica, Madrid 1996, XXIII + 508 pp.

Con la soltura que caracteriza al autor, y con una amplia base documental, se nos presenta esta *Historia del Sínodo de los Obispos* a los 30 años de su fundación. Una breve introducción ilustra suficientemente sobre la gestación de este nuevo organismo de participación eclesial y un epílogo, aún más breve, enmarcan la historia de las asambleas tenidas hasta la fecha, divididas en ordinarias, extraordinarias, particulares especiales y especiales. El servicio informativo que presta esta obra es excelente y la valoración del autor iluminadora, aun para quienes puedan no compartir su enfoque. En conjunto, un volumen de gran utilidad para quien se interese por las vicisitudes del Sínodo de los Obispos de la Iglesia Católica Romana.- A. NAVAS.

BUXARRAIS, R., *Cartas a Valerio y otros escritos*. Desclee de Brouwer, Bilbao 1995, 246 pp.

Las «Cartas a Valerio» apenas necesitan presentación porque fueron, durante sus años de obispo de Málaga, una excelente plataforma desde la que D. Ramón Buxarrais se dirigió a la opinión pública. Aquí se han reunido 28 de esos escritos, completados con otros de la época. Los temas son variados, siempre bajo

el imperativo de la realidad de cada momento. Pero lo más valioso en ellas es el esfuerzo por desempeñar su labor magisterial en un medio (la prensa) y con un estilo al alcance de sus diocesanos y del público que menos frecuenta los ambientes eclesiales. Muchas de estas cartas fueron polémicas; todas ayudaron a reflexionar con una perspectiva cristiana.- I. CAMACHO.

CASTAÑO, M., *Amar a la Iglesia para cambiarla. Reflexiones críticas y sugerencias*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1996, 248 pp.

«Amo profundamente a la Iglesia. Y porque la amo, me duele»: este es el espíritu que inspira los 167 breves comentarios que se recogen en este libro, casi todos publicados en la hoja diocesana que aparece todas las semanas en Salamanca. No son textos sueltos, sino que tienen una conexión y continuidad entre ellos. El conjunto constituye una valiente reflexión sobre la situación actual de la comunidad cristiana, con especial atención a nuestro país. El estilo es abierto y conciso, lo que hace más agradable la lectura.- B. A. O.

GUTIÉRREZ, G., *La situación religiosa en los países del Este. De viaje por las democracias centroorientales de Europa*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1996, 310 pp.

Este libro, fruto del contacto personal del autor con los países a los que se refiere (Rusia, Ucrania, Polonia, Checoslovaquia, Estonia, Letonia, Lituania, Rumania, Bulgaria, Hungría, Albania y Alemania del Este), tiene el gran valor de darnos una semblanza personal, pero valiosa, del momento religioso que se vive en cada uno de ellos. Es libro testimonial, para ser leído especialmente en este momento, puesto que dentro de unos meses puede resultar quizá demasiado periodístico y algo desfasado, pero siempre constituirá un retrato, a vuelapluma, de un conjunto de situaciones inéditas de gran interés para quienes se interesen por la evolución de la evangelización en la antigua Europa del Este, y un punto de referencia posterior para quienes quieran conocer las primeras impresiones sobre el tema.- A. NAVAS.

MESSORI, V., *Leyendas negras de la Iglesia*. Planeta, Barcelona 1996, 267 pp., 2.200 pts.

En los años anteriores al Vaticano II era corriente la teología de controversia. Lo que defendían los católicos o protestantes era atacado respectivamente por los otros. Era

una teología de blancos y negros, en las que había una ausencia total de autocrítica y se prodigaba el maniqueísmo ideológico que contraponía la verdad al error, los buenos a los malos, dependiendo del contenido de la confesión y perspectiva adoptada. Este libro, precedido de un prefacio del Card. Biffi, se encuadra en este género de literatura. Se trata de analizar las leyendas negras de la Iglesia, centrada en la Inquisición española, el descubrimiento y evangelización de América, la revolución francesa, Galileo Galilei, la relación de la Iglesia con el nazismo, el ecumenismo, la pena de muerte, la sábana santa y otras historias menores. El autor no hace el menor esfuerzo por profundizar en alguno de los temas, muchos menos por desarrollar algún germen de autocrítica, sino que contrapone su apologética (banal en los contenidos y con escasos conocimientos históricos y teológicos) a los ataques protestantes, para desde ahí defender «la verdad católica». El libro sólo sirve para convencer a los convencidos, confundir al que cree en el progreso y evolución de la teología e historiografía católica, y ofrecer muchos flancos de ataques a los críticos del catolicismo.- J. A. ESTRADA.

«Tertio millenio adveniente». *Carta apostólica de Juan Pablo II. Comentario teológico-pastoral. Consejo de presidencia del gran jubileo del año 2000*. Sígueme, Salamanca 1996, 274 pp., 1.700 pts.

La carta apostólica «Tertio millenio adveniente» ha tenido un relieve especial en la Iglesia por llevar aparejada la convocatoria de un gran jubileo para el año 2000. La puesta en marcha de esta iniciativa ha exigido la creación de varios órganos, entre los que se cuentan un Consejo de Presidencia, un Comité Central y una Comisión teológico-pastoral. Varios miembros de estas instituciones y otros teólogos romanos son los autores de los comentarios recogidos en este volumen, que siguen al texto mismo del documento pontificio. Los comentarios destacan por su carácter teológico más que pastoral; casi todos prestan además una atención especial al Concilio, de acuerdo con la importancia que éste adquiere en la «Tertio millenio adveniente».- B. A. O.

ESPIRITUALIDAD

BOADA, J., *Mi única nostalgia*. Narcea, Madrid 1996, 132 pp., 1.000 pts.

«Orar equivale a desear»: he ahí la convicción que subyace a estas páginas, en que su autor transmite una experiencia personal y compartida de oración. Y la ofrece en forma de

reflexiones sobre pasajes bíblicos, con las que se construye como un itinerario de oración. Libro para orar con él, no para la mera lectura.- B. A. O.

BOHIGUES, R., «*Y al despertar, me saciaré de tu semblante*». *La oración*. Sal Terrae, Santander 1996, 109 pp., 750 pts.

Rafael Bohigues sintetiza en este libro lo mejor de su experiencia como hombre de espíritu, con gran bagaje personal como acompañante de todo tipo de personas en los caminos de la oración. En él se habla de las actitudes que hay que tener, de las disposiciones, del silencio interior, de los supuestos básicos. Se nota, además, que hay mucho de personal en lo que ofrece, destacando por encima de todo el aprecio hacia lo que supone en la vida el encuentro con Dios.- A. NAVAS.

DOMÍNGUEZ, I., *Misericordia para tiempos ásperos. Reflexión evangélica sobre el hijo pródigo*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1996, 106 pp.

Párrafo a párrafo, o casi palabra por palabra, se comenta esta parábola, una de las más ricas y expresivas de todos los libros bíblicos. El comentario es exegético, pero es sobre todo espiritual. Ayuda a profundizar en este texto sin par, que siempre será fuente para la espiritualidad cristiana.- B. A. O.

DOMÍNGUEZ SANABRIA, J., *Maribel o la inquietud vocacional*. Revista Agustiniiana, Madrid 1996, 80 pp.

En forma de un diálogo (con Maribel), Jesús Domínguez va desplegando los pasos por los que se puede llegar a la vocación religiosa, en concreto de las monjas y, más en concreto aún de las monjas agustinas. Por descontado que, al hablar de monjas, se está hablando de lo que todo el mundo conoce como monjas de clausura. El diálogo da pie a explicar muchos detalles del proceso de descubrimiento de una vocación semejante, así como detalles concretos de la vida de clausura, sobre todo de las monjas agustinas, llegando a incluir un listado de direcciones por si alguna lectora se interesa por ponerse en contacto con ellas.- A. NAVAS.

GARCÍA HERNANDO, J., *La unidad es la meta. La oración el camino. Dimensión espiritual del Ecumenismo*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1996, 206 pp.

Como fruto de un encuentro ecuménico, el autor constata que la oración es el aspecto en que es más fácil unirse en el terreno del ecumenismo. Por ello dedica este libro a la oración en favor de la unión de los cristianos.

Describe las características que debe tener esta oración, los tipos de oración que se pueden utilizar, la semana de oración por la unidad (tanto en general como en España) y las comunidades ecuménicas confesionales o interconfesionales. Un aspecto muy interesante es el del *monasterio invisible*, en el que confluirían todos los creyentes, de cualquier confesión cristiana, que se sientan fuertemente comprometidos con el tema de la unidad.- A. NAVAS.

GARRIDO, J., *Proceso humano y Gracia de Dios. Apuntes de espiritualidad cristiana*. Sal Terrae, Santander 1996, 623 pp., 3.500 pts.

Es realmente difícil dar con un estudio como éste que nos ofrece Javier Garrido que, por eso mismo, se recibe con especial satisfacción. Su intento de recuperar lo mejor de la tradición espiritual, integrándolo en el proceso de maduración humana que se realiza bajo la acción de la Gracia, es una aportación realmente valiosa. Su presentación es muy densa, incluso algo esquemática, como el mismo autor reconoce, pero creo que no le quita nada al acierto del enfoque y de las soluciones que apunta para la evolución espiritual de la persona. Probablemente lo más importante resida en intentar responder, con elementos muy válidos, a las inquietudes de muchas personas, que saben que Dios se nos comunica, pero que no acaban de saber qué repercusión tiene eso en nuestra psicología, en nuestro carácter, o en nuestro humor. Sobre todo es de agradecer la atención que presta a los afectos como uno de los elementos más fundamentales del proceso de divinización de la persona.- A. NAVAS.

HOURTICQ, CH., *Las religiosas*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1996, 159 pp. A pesar de que ya hace treinta años que apareció la edición francesa, esta obra de Christiane Hourticq puede resultar de gran utilidad para un público amplio. Lo primero que ofrece, y que no es fácil de encontrar en otros sitios, es una historia sintética de cómo ha evolucionado la vida consagrada femenina en la Iglesia. Luego toca con acierto el planteamiento teológico de fondo que ha llevado a la diversidad de la que se goza hoy. Continúa afirmando, sin fisuras, de que se trata de una vida que vale la pena, y termina enfocando el futuro, sin volver la espalda a la crisis de vocaciones que se padece.- A. NAVAS.

HUBAUT, M., *Orar los sacramentos. Acoger hoy la vida de Cristo de la Pascua*. Sal

Terrae, Santander 1996, 158 pp., 1.000 pts.

En este libro se nos manifiesta un aprecio muy notable por los sacramentos, como gestos de amor de Dios hacia nosotros, con un agradecimiento muy sentido, que explica las oraciones que se nos proponen para vivirlos con especial profundidad. Su utilidad la indica el mismo autor, cuando las recomienda especialmente para celebraciones litúrgicas, durante las cuales pueden ocupar espacios de interiorización, que pueden facilitarse añadiendo, si conviene, alguna música de fondo apropiada.- A. NAVAS.

MARTÍNEZ GARCÍA, F., *El libro de la vida cristiana*. Herder, Barcelona 1996, 352 pp., 1.950 pts.

Quiere ser un devocionario popular, que recoja los frutos del Vaticano II en un ambiente de «sentir con la Iglesia». No todo en él son oraciones propiamente dichas, sino más bien ayudas para la oración. Reúne un rico arsenal de oraciones, textos bíblicos breves y pequeñas reflexiones en torno a los sacramentos, el año litúrgico, las devociones, diversas circunstancias de la vida. Ofrece también formularios para examen de conciencia.- B. A. O.

MARTINI, C. M^a., *Ordenar la propia vida. Meditaciones con los «Ejercicios Espirituales» de san Ignacio*. Narcea, Madrid ²1995, 172 pp., 1.200 pts.

El propio autor nos reconoce que ha estado acompañando Ejercicios Espirituales durante veinte años sin volver a hacer alusión al texto original de San Ignacio. En esta ocasión, en que se trataba de dar los Ejercicios a un grupo de obispos, se animó a volver a hacerlo, con lo que nos presenta un comentario actualizado de las grandes claves para entender el manuscrito de San Ignacio. Porque hacer Ejercicios no equivale a un curso de teología, o de exégesis, o de espiritualidad; equivale a ponerse a tiro de Dios para que entre en la vida de la persona *ordenando todo lo que esté desordenado en su vida*. En este sentido Carlo M^a Martini puede ayudar bastante a hacer volver a la experiencia original a quienes hubieran confundido otro tipo de cultivo espiritual con lo que es un planteamiento abierto simplemente a la conversión.- A. NAVAS.

ROSSI, R., *Juan de la Cruz. Silencio y creatividad*. Trotta, Madrid 1996, 140 pp.

Este ensayo de interpretación de la personalidad de San Juan de la Cruz tiene intuiciones muy válidas, apoyadas en una documentación

bastante sólida. No obstante, a lo largo de su lectura se tiene la impresión de que la autora intenta fundamentar ciertos apriorismos con los documentos. Quizás el fallo esté en no partir de la *experiencia* de la que partió San Juan de la Cruz, sino de reacciones supuestamente normales en una persona con características estadísticamente normales. En conjunto resulta un libro sugerente, pero da la impresión de que algunos rasgos atribuidos a San Juan de la Cruz más parecen del tipo de los que tendría la autora en situaciones semejantes. En la traducción hay algunos despistes no muy felices, como el traducir el equivalente de la palabra *frailes* por *cofrades*.- A. NAVAS.

SÉGALEN, J. M., *Orar con María*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1996, 220 pp.

La oración de María es modelo de oración para el cristiano. Jean-Marie Ségalen, en colaboración con F. X. Durwell y R. Prévot, ofrece aquí un comentario a la oración de María por excelencia: el Magnificat. Va desgranándose versículo a versículo el texto, que es comentado, y también ilustrado con comentarios de otros autores.- B. A. O.

Ver, oír, oler, gustar y tocar a Dios, Narcea, Madrid 1996, 157 pp., 1.000 pts.

La editorial Narcea ha recopilado en este pequeño volumen una serie de artículos aparecidos en la revista *Cuadernos de oración*, todos ellos referidos a la oración en conexión con los sentidos. El tema tiene hoy un gran atractivo y puede resultar muy útil para quienes se ayudan en su oración personal de textos sugerentes. El hecho de que esté compuesto por numerosos autores habrá a quien le desagrada, pero también habrá a quien le guste, por tratarse de una antología de sensaciones internas respecto al trato con Dios. Cada uno de los autores le ha dado a su aportación un toque personal, con elementos diversos, como la prosa poética o la poesía en sentido estricto, todo ello impregnado de alusiones a la Escritura.- A. NAVAS.

LITURGIA Y PASTORAL

ABAD IBÁÑEZ, J. A., *La celebración del Misterio cristiano*. (Manuales de Teología, 22). Eunsa, Pamplona 1996, 672 pp., 4.800 pts.

Esta obra es un manual de liturgia, para servir como texto base en centros superiores de estudios eclesiásticos. Su principal valor es reunir en un volumen todo el contenido de

liturgia, que puede enseñarse en estos centros. Después de un primer capítulo de historia de la liturgia, se encuentra una parte de «Liturgia fundamental», a la que siguen la liturgia de los sacramentos y sacramentales, el año litúrgico, y la liturgia de las Horas, terminando con una amplia bibliografía. Comprendiendo la dificultad de incluir en un volumen toda la materia de liturgia, deseáramos ver tratados dos puntos con alguna mayor extensión: el tema del Memorial en la Anamnesis de la Plegaria Eucarística, y una visión teológica de conjunto del año litúrgico. Por lo demás nos encontramos ante una ayuda significativa para el estudio de la liturgia en los centros anteriormente indicados.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

BOROBIO, D., *La Iniciación cristiana. Bautismo. Educación familiar. Primera Eucaristía. Catecumenado. Confirmación. Comunidad cristiana*. (Lux Mundi 72). Sígueme, Salamanca 1996, 623 pp., 3.000 pts.

Se presenta en esta obra un tratado de los sacramentos de la Iniciación cristiana: Bautismo, Confirmación y primera Eucaristía, que comprende los aspectos bíblico, histórico, teológico, litúrgico y pastoral. Lo más característico de la obra parece ser la visión personal del autor, expuesta muy valientemente, en cuanto al itinerario a seguir en la Iniciación cristiana de los que reciben el Bautismo como párvulos. Propone la recepción de la Confirmación al final de la adolescencia o en plena juventud, años después de la primera participación en la Eucaristía; para lo cual distingue entre esa «primera participación eucarística» y la participación en la Eucaristía «en la comunidad adulta», que sería la culminación de la Iniciación cristiana y tendría lugar a partir de la Confirmación. Es interesante una propuesta original, que salve el orden con que suelen conferirse en nuestros ambientes los sacramentos de la Iniciación cristiana, a pesar de no ser compartida por la mayoría de los especialistas en pastoral litúrgica, para quienes resulta difícil aceptar la distinción entre una y otra modalidad de participación eucarística. Encontramos el mérito principal de la obra en los abundantes y valiosos datos que ofrece para un conocimiento completo de los sacramentos de la Iniciación cristiana. J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

FRANCIA, A., *Parábolas de hoy*. San Pablo, Madrid 1996, 160 pp., 1.400 pts.

Este es uno de los doce volúmenes de Alfonso Francia de la serie «Educar en valores». Esta orientación tan actual de la educación tropieza con la falta de estrategias concretas, por lo

que queda reducida con frecuencia a declaraciones genéricas o buenos deseos. Aquí hay algo más: una oferta de materiales educativos: en concreto, 63 parábolas, que pueden ser empleadas en distintas ocasiones y con objetivos diferentes. La parábola es un género especialmente apto para esta dimensión educativa por su capacidad de sugerir y de ir al fondo de las cuestiones. Cada una de las parábolas aquí recogidas va acompañada de una lista de propuestas de actividades. Todo ello es el fruto de la colaboración de un grupo de educadores.- I. CAMACHO.

GUTIÉRREZ, G., *Compartir la palabra a lo largo del año litúrgico*. Sígueme, Salamanca 1996, 390 pp., 2.100 pts.

El arte de la homilía no es sencillo. Por eso libros como éste, que quiere ser un apoyo para quienes tienen que prepararla domingo tras domingo, nunca estarán de más. En este caso la personalidad y el pensamiento de Gustavo Gutiérrez son un valor añadido. Los comentarios son muy breves y se limitan, por lo general, a la lectura evangélica de cada uno de los domingos de los tres ciclos litúrgicos. Fueron apareciendo en la revista «Signos» de Lima.- B. A. O.

MOLINERO, A. C., *EL Domingo. Celebración del misterio de Cristo* (Trípode 9). EGA, Bilbao 1995, 266 pp., 1.400 pts.

Esta obra ofrece un tratado completo sobre el Domingo. Después de una introducción, el autor expone la importancia que tiene el Domingo como primera y más antigua fiesta celebrada por las comunidades cristianas, a partir de la cual se va desarrollando posteriormente todo el año litúrgico. Se presentan después los testimonios más antiguos sobre la celebración dominical. El libro continúa con una teología del Domingo a partir de los nombres que la tradición cristiana ha dado a este día, y con la evolución de esta teología hasta llegar al Concilio Vaticano II y al Catecismo de la Iglesia Católica. Termina la obra presentando el problema pastoral de la falta de aprecio del Domingo por parte de muchos bautizados, y comentando los motivos de acción de gracias que aparecen en los prefacios dominicales del actual Misa Romano. Nos encontramos pues ante una valiosa ayuda para conocer y vivir el valor del Domingo como fiesta primordial cristiana.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

FILOSOFÍA

DÍAZ URMENETA, J. B., *Individuo y racionalidad moderna. Una lectura de Isaiah*

Berlin. Universidad de Sevilla 1994, 432 pp.

Esta obra es el resultado de una tesis doctoral. Berlin es un pensador británico poco conocido entre nosotros. Dada la dispersión de los temas tratados en los numerosos escritos de Berlin –que para el autor es sólo aparente– el conjunto de este libro no podía ser lineal, sino un tanto difuso, como el mismo autor reconoce. Más bien fuerza un índice prolijo, casi enciclopédico. Sobresalen temas sobre el conocimiento filosófico, empirismo y lenguaje, en relación con la concepción de la sociedad moderna. Otro bloque se dedica a la concepción de Berlin sobre la racionalidad moderna (se extiende a través de sus análisis sobre Vico, la ilustración, el romanticismo, Montesquieu, Marx, Herder, Herzen, Belinsky y Tolstoi). El tercer gran bloque está dedicado a las ideas de Berlin sobre el individuo.- E. BORREGO.

FRANQUET, M. J., *Persona, acción y libertad. Las claves de la antropología en Karol Wojtyla*. EUNSA, Pamplona 1996, 372 pp., 3.700 pts.

La autora dedica un primer capítulo a la biografía, formación y visión general de la filosofía de K. Wojtyla. En esta lectura se descubre a un intelectual activo en la circunstancia concreta de la Polonia invadida. Analiza posteriormente la filosofía de Wojtyla que, según la autora, se encuadra dentro de un personalismo ético-antropológico, que discurrirá del tomismo a la fenomenología. Recoge bastantes datos de los estudiosos de papa filósofo, como Woznicki o Galkowski. Finalmente, tras el estudio detenido de los elementos antropológicos de los escritos anteriores al papado que Franquet se esfuerza en separar de la posterior doctrina pontificia, hace también un análisis de la doctrina pastoral, fundamentalmente de las encíclicas sociales, y encuentra ella la continuidad de los desarrollos intelectuales anteriores de su «antropología existencial» y su visión del humanismo cristiano. Un resultado de la lectura de este libro es la consideración de que la filosofía ocupó un lugar más eminente de lo que muchos piensan en la mente del hombre que fue después Juan Pablo II. En las páginas bibliográficas se recoge una buena reseña, tanto de los escritos filosóficos de K. Wojtyla como de los pastorales pertinentes al tema.- E. BORREGO.

KRISHNAMURTI, J., *El camino de la inteligencia*. Kairós, Barcelona 1995, 308 pp.

Dentro del conjunto de textos de Krishnamurti que la editorial Kairós nos ofrece (*El arte de*

vivir, *Sobre el amor, La libertad primera y última, La libertad interior*, etc.), el presente volumen recoge el diálogo abierto entre este autor y un número importante de profesionales de la cultura: arte, ciencia, filosofía, psicología, religión, etc. Se trata de reflexionar sobre el pensamiento desde una óptica y filosofía de corte esencialmente orientalista. Toda una serie de problemas concernientes a la sociedad actual se plantean de modo profundo: el papel de la informática, de la creatividad y de las relaciones generales de la inteligencia con el resto de la personalidad.- C. DOMÍNGUEZ.

LICEANU, G., *E. M. Cioran. Los continentes del insomnio*. Debats, Valencia 1996, 86 pp.

Perteneciente a la joven generación intelectual rumana, se trasladó a París en 1937, donde ha desarrollado una larga actividad como filósofo. El editor de su obra quiere presentarnos en estas páginas una breve semblanza suya en forma de díptico: un estudio sobre la evolución de su pensamiento y una larga entrevista con él.- F. L.

LÓIZAGA, P. (ed.), *Diccionario de pensadores contemporáneos*. Emecé, Barcelona 1996, 370 pp., 2.300 pts.

Es una segunda edición que añade 18 artículos a la primera. Este pequeño diccionario es considerado por algunos como el complemento natural y la «mejor continuación» del *Diccionario de Filosofía* de Ferrater Mora; no posee, sin embargo, la densidad que caracteriza al ya anticuado diccionario. Tal vez el conjunto de artículos procede de un peculiar criterio selectivo: los 82 personajes incluidos en este volumen no alcanzan a eliminar la necesidad de subsanar significativas ausencias, como la de Aranguren, por ejemplo, de quien, por otra parte, se manifiesta Lóizaga deudor. El haber prescindido de pensadores importantes, -puede pensarse en Horkheimer- por el hecho, tal vez, de que éstos hayan nacido unos años antes de comenzar nuestro siglo, o por estar ya incluidos en el diccionario de Ferrater Mora, como en el caso de Mounier o Zambano (con alguna excepción: Popper, Ricoeur...), es sin duda un criterio, entre otros, de señalar los límites de un diccionario; pero provoca la necesidad de seguir acudiendo al mencionado Ferrater Mora para bastantes autores contemporáneos. Se reseñan algunos escritores demasiado jóvenes, o que aún no tienen una aportación original importante, en detrimento de otros ya plenamente definidos. De todas formas, es una obra muy útil que echábamos de

menos, ya que nos proporciona una actualísima reseña de escritores, muchos de las cuales tienen verdadera importancia en la ya casi vivida historia del siglo XX.- E. BORREGO.

LUCAS, J. DE S., *Las dimensiones del hombre. Antropología filosófica*. Sígueme, Salamanca 1996, 265 pp., 1.600 pts.

El autor, bien conocido por sus estudios antropológicos, ofrece aquí una visión sistemática del hombre. Parte del estatuto epistemológico de la antropología filosófica, centrada en una fenomenología dialogal. Apenas si deja espacio a la antropología cultural y mucho menos a una aproximación analítica y científica. A partir de ahí, desarrolla los niveles ontológicos del hombre desde una perspectiva genética en la línea de Teilhard de Chardin, una concepción personalista de la identidad corporal y social, y una fenomenología de la libertad y de la historicidad. Concluye abordando la trascendencia humana desde la problemática de sentido y la religación con Dios (Zubiri), que ofrece las pautas para abordar el tema de la esperanza y de la muerte. Es una antropología tradicional, claramente enraizada en las corrientes filosóficas más cercanas a lo cristiano y con apenas incidencia en las perspectivas más críticas de la filosofía actual. En este sentido no es un estudio que dialogue con la increencia en sus diversas facetas, tampoco con la modernidad actual, sino, más bien, una introducción general a la antropología hegemónica en las corrientes más clásicas del pensamiento cristiano tradicional.- J. A. ESTRADA.

MORIN, E., *Mis demonios*. Kairós, Barcelona 1995, 291 pp.

El presente volumen ofrece una autobiografía intelectual y vital del conocido antropólogo Edgar Morin. Nos muestra el desarrollo intelectual del autor, partiendo del marxismo y de los influjos iniciales, hasta las posturas de madurez. Esta biografía permite contextualizar el origen y significado histórico de algunos de sus estudios más famosos. En cierto modo es una ampliación de su escrito *Autocrítica*, publicado por esta misma editorial. No aporta ninguna novedad a su producción filosófica y antropológica, ni se puede considerar una obra representativa de su pensamiento, aunque sí clarifica su génesis e implicaciones históricas y sociales.- J. A. ESTRADA.

OLIVÉ, L. (Ed.), *Racionalidad epistémica*. Trotta, Madrid 1995, 278 pp., 3.000 pts.

Este volumen 9º de la *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía* que, como los anteriores, publica la Editorial Trotta, responde a la iniciativa del Instituto de Filosofía del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la Universidad Nacional Autónoma de México y el Centro de Investigaciones Filosóficas de Buenos Aires. La *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía* está financiada por la Comisión Interministerial de Ciencia y Tecnología y por la Dirección General de Investigación Científica y Técnica del Ministerio de Educación y Ciencia y la ayuda de la Consejería de Educación y Cultura de la Comunidad de Madrid. Este volumen corresponde al título 6º del plan general de la obra. Sigue la pauta de los volúmenes ya publicados, de utilizar la colaboración de especialistas dentro del ámbito hispanoparlante sin que por ello se trate de una enciclopedia de filosofía hispanoamericana. Como el título de este volumen indica, los once temas tratados giran en torno a la idea de racionalidad, como ejercicio de la razón, y a la fundamentación del conocimiento e inteligibilidad de las ciencias, con referencias explícitas a la relación razón-ontología, objetividad, verdad, modelos de racionalidad, etc., que constituyen un conjunto enciclopédico equilibrado de subtemas.- E. BORREGO.

WELLMER, A., *Finales de partida; la modernidad irreconciliable*. Cátedra, Madrid, 1996, 341 pp., 2.400 pts.

Precedida por una introducción documentada y muy completa, a cargo de M. Jiménez Redondo, se nos ofrece aquí una lúcida reflexión sobre los problemas de la modernidad: la crisis de la metafísica y las perspectivas postmetafísicas, el final del socialismo real y los problemas que se plantean a la libertad y la democracia, los problemas de la teodicea en relación con Hans Jonas, las relaciones y paralelismos existentes entre Wittgenstein y Adorno, la crítica de la sociedad y el terrorismo, y la concepción que ofrece H. Arendt sobre la razón y las perspectivas de la racionalidad. Wellmer, uno de los autores más sugerentes, críticos y constructivos de la filosofía crítica actual, pasa aquí del terreno de las grandes reflexiones y de la crítica de los sistemas filosóficos, al ámbito de la praxis cotidiana. En este sentido, ofrece la perspectiva práctica de la «teoría crítica», dentro de la que se encuadra. Es un ejemplo práctico de cómo es posible hoy un pensamiento filosófico comprometido, actual y con un sólido conocimiento de las corrientes filosóficas más importantes. Es inevitable el carácter frag-

mentario del libro, que recoge muchos de sus últimos trabajos. Entre ellos destaco especialmente su reflexión sobre el juicio moral, sus implicaciones para la religión y la teología y la importancia de la dimensión comunicativa como temática central de la reflexión filosófica contemporánea. Es un libro excelente que da que pensar.- J. A. ESTRADA.

HISTORIA

ESTAL, G. DEL, *San Agustín y su concubina de juventud. El problema y la herida sangrantes. Separación de la mujer amada, que legalmente no puede ser su esposa*. Ediciones Escorialenses, San Lorenzo de El Escorial 1996, 136 pp., 1.400 pts.

Como el propio autor indica, estamos ante un estudio histórico-jurídico publicado anteriormente, como partes I y II, quedando a la espera de una III parte con la que completarlo en una nueva publicación. El estudio profundiza en la situación a la que se vio abocado San Agustín con motivo de la imposibilidad de casarse con su concubina, debido a las leyes de Octavio Augusto *Iulia de maritandis ordinibus* y *Papia Poppaea Nuptialis*, que le imponían de hecho la prohibición de casarse con una mujer de rango inferior.- A. NAVAS.

HEBBLETHWAITE, P., *Pablo VI. El primer Papa moderno*. Javier Vergara Editor, Buenos Aires-Madrid-Quito-México-Santiago de Chile-Bogotá-Caracas-Montevideo 1995, 720 pp., 4.000 pts.

Esta biografía de Pablo VI intenta reivindicar la figura de un papa que no ha tenido la popularidad de masas de un Juan XXIII o de un Juan Pablo II. Escrita desde la admiración por todo lo que supuso su pontificado, se subraya en ella la modernidad del pensamiento de Pablo VI y lo mucho que le debe la Iglesia como continuador y encauzador de la obra que se inició con Juan XXIII y el comienzo del Concilio Vaticano II. Quizás lo mejor de esta biografía resida en que la documentación que se usa no intenta demostrar nada. Junto a la evidente simpatía que el autor siente por Pablo VI brilla la claridad con la que muestra sus vacilaciones, sus ingenuidades e incluso sus equivocaciones.- A. NAVAS.

Historia analítica de las Humanidades. Ediciones Internacionales Universitarias, Barcelona 1995, dos volúmenes, 970+773 pp., 14.000 pts.

Con un reparto de especialistas notable, estos dos tomos se nos presentan como una historia de la cultura, que es sintética y analítica al

mismo tiempo. La parte sintética corresponde al volumen primero, en el que se nos da una visión compendiada de lo que ha sido la evolución de la humanidad, integrando en esta visión aspectos tan importantes como el pensamiento, la sociología, la filosofía, las ideas políticas o jurídicas, el cristianismo, la economía o la misma cultura. La parte más analítica corresponde al volumen segundo, en el que se nos presenta un glosario, de personajes, hechos y conceptos, de una gran utilidad para completar el cuadro del primer volumen. Obra de fácil lectura, muy iluminadora de aspectos de conjunto de la historia de la humanidad, es al mismo tiempo obra de consulta de numerosos datos relacionados con ella, que la van a constituir en punto de referencia obligada para el futuro.- A. NAVAS.

IRLES VICENTE, M^a DEL C., *Al servicio de los Borbones. Los regidores valencianos en el siglo XVIII*. Alfons el Magnànim, Valencia 1996, 354 pp.

Este volumen testimonia el interés de la autora por la historia de la administración en España. El estudio que nos ofrece M^a del Carmen Irlés se refiere al momento de la abolición de los fueros en 1707, momento en que se cambió el antiguo sistema de insaculación, tradicional entre los valencianos, por el procedimiento vigente en tierras de Castilla, de designación real. Los cargos, de tener una duración de un año, pasaron a ser vitalicios. Las consecuencias de todo ello movieron a que se volviera a solicitar el sistema insaculador, ya desde finales del siglo XVIII. El estudio tiene toda la solidez propia de un trabajo basado en investigaciones de archivos tanto nacionales como regionales.- A. NAVAS.

LLIN CHÁFER, A., *Santo Tomás de Villanueva. Fidelidad evangélica y renovación eclesial*. Revista Agustinià, Madrid 1996, 422 pp.

En este volumen se reúnen una serie de estudios sobre Santo Tomás de Villanueva, que ya han sido publicados con anterioridad en revistas de investigación. La obra está dividida en cinco partes: la reforma de la Iglesia en el siglo XVI, fuentes que inspiraron la predicación del santo, autores contemporáneos de Santo Tomás que influyeron en su vida y en su ministerio, como Dionisio Vázquez o el Beato Alonso de Orozco, su papel como reformador de las estructuras eclesiales en la diócesis de Valencia y algunos de los aspectos más significativos de su magisterio espiritual. Su indudable relieve en la Iglesia de su tiempo sigue teniendo gran validez en el nuestro, en

que tanto preocupa la renovación eclesial en todos los órdenes. A. NAVAS.

NETANYAHU, B., *Los marranos españoles desde fines del siglo XIV a principios del XVI según las fuentes hebreas de la época*. Junta de Castilla y León, Valladolid 1994, 242 pp.

Para quien no esté muy versado en el tema hay que decir que el término *marrano* se refiere a los judíos convertidos a la fuerza al cristianismo. Este término es común entre los historiadores de fuera de España y antes lo era también entre nosotros, pero cayó en desuso por lo mal que suena en español. Ben Zion Netanyahu hace un estudio muy interesante, basado en fuentes judías cercanas a los acontecimientos, en las que se nos muestra que la conversión al cristianismo de numerosos judíos españoles fue algo que empezó, de manera forzada, a finales del siglo XIV, pero que, al llegar la Inquisición, a finales del XV, ya la inmensa mayoría de esos *marranos* se habían transformado simplemente en *conversos*, por convicción personal. Este estudio es de un gran interés porque pone en duda la motivación de la Inquisición para perseguir a los conversos del judaísmo, basándose en que no eran conversos sinceros, cuando los propios testimonios de los judíos contemporáneos apuntan precisamente a todo lo contrario.- A. NAVAS.

PUCCINI, D., *Una mujer en soledad. Sor Juana Inés de la Cruz, una excepción en la cultura y la literatura barroca*, Anaya & Mario Muchnik, Madrid 1996, 245 pp.

Dario Puccini pone al día este sugerente ensayo suyo sobre Sor Juana Inés de la Cruz, de especial interés por todo lo que supone de apertura al mundo intelectual por parte de esta mujer en un momento histórico en que esto le estaba prácticamente vedado a su sexo. Leyendo sus páginas es fácil hacerse una idea de lo que supone esta figura en un momento colonial crítico, con todo lo que trasluce de fermentación de ideas, de trasfondo de catolicismo militante y de posturas sobre el libre albedrío, tema éste tan debatido por entonces en Europa. Junto con su afición al saber en todos sus aspectos, se nos destaca también la capacidad poética de Sor Juana Inés de la Cruz, con lo que también se tocan los aspectos literarios, tanto de la colonia como de la metrópoli.- A. NAVAS.

RODRÍGUEZ OLAZÁBAL, J., *La administración de justicia en la guerra civil*. Alfons el Magnànim, Valencia 1996, 162 pp.

El autor nos ofrece su testimonio personal sobre la administración de justicia en la guerra civil, especialmente referida a la ciudad de Valencia, junto con recuerdos de todo tipo de aquel trienio. Como apasionado de la legalidad, su enfoque viene determinado por ese punto de vista en el que las leyes deben ser cumplidas para que pueda darse una convivencia en paz y en democracia. Es posible que algunos lectores discrepen del enfoque personal que el autor da a algunos hechos de aquellos años, pero no se puede negar la honestidad de su testimonio, que enriquece lo que conocemos ya de la guerra civil española.- A. NAVAS.

SINESIO DE CIRENE, *Himnos. Tratados*. Introducción, traducción y notas de FRANCISCO A. GARCÍA ROMERO. Gredos, Madrid 1993, 429 pp.

La Editorial Gredos presenta esta cuidada edición en castellano de un conjunto de obras de Sinesio de Cirene, como son sus Himnos y una serie de Tratados, entre los que se incluyen dos homilias y dos discursos. La introducción general orienta mucho al lector, con brevedad, pero con la precisión de un trabajo bien hecho. Dada la biografía de Sinesio, que fue un neoplatónico convencido toda su vida, discípulo de la famosa Hipatia de Alejandría, padre de familia y, finalmente, obispo, sus obras son de un interés fuera de lo común para el conocimiento de la época. - A. NAVAS.

VELÁZQUEZ, F. P., *Cuadernos biográficos Pedro Poveda nº 5: Las academias*. Narcea, Madrid 1996, 200 pp., 1.900 pts.

Flavia Paz Velázquez reanuda la publicación de estos *Cuadernos biográficos Pedro Poveda*, en los que va presentando la figura del fundador de la Institución Teresiana con un estilo desenvuelto, ágil y algo periodístico, en el que el relato está salpicado de numerosos textos originales, que contribuyen a dar viveza a lo que se narra. Son numerosas las fotografías (personales, de paisajes, de edificios, o incluso de manuscritos) que ilustran constantemente el relato. Este cuaderno está dedicado a las Academias, como fermento de lo que será la Institución Teresiana, y se concentra en los años de su primera etapa de Jaén, de 1913 a 1917.- A. NAVAS.

VERDERA, F., *Conflictos entre la Iglesia y el Estado español en España. La revista «Ecclesia» entre 1941 y 1945*. Eunsa, Pamplona 1995, 276 pp., 2.700 pts.

El subtítulo del libro responde mejor que el título mismo al contenido. Porque en sus páginas se pasa revista a los contenidos de esos casi cinco primeros años del que nació siendo el boletín oficial de la Acción Católica Española. El contexto es muy importante: la posguerra española y la consolidación del nuevo régimen y la guerra mundial. Precisamente desde él se explican casi todos los conflictos con el gobierno español, que terminaron por lo general en la censura de algunas páginas. Valiosa ha sido para este libro la colaboración de D. Jesús Iribaren, que fue director de «Ecclesia» entre 1942 y 1954.- I. CAMACHO.

VOLKOGÓNOV, D., *El verdadero Lenin. El padre legítimo del Gulag según los archivos secretos soviéticos*. Anaya & Mario Muchnik, Madrid 1996, XV + 450 pp.

Dimitri Volkogónov es un general del ejército ruso que tuvo la oportunidad de consultar los Archivos del Partido Comunista Ruso y del Estado, con lo que se encontró con una masa imponente de documentos esclarecedores de la personalidad de Lenin. La apertura de archivos como el de la KGB ha constituido un verdadero hito para la comprobación de rumores sobre la verdadera realidad del estado soviético. El general Volkogónov transmite una semblanza de Lenin, de la que habría que concluir que la mayor parte de las atrocidades que cometió Stalin estaban ya en la mente de Lenin. Con todo lo que pueda tener de subjetivo, este estudio enriquece el conocimiento que ya poseíamos sobre el comunismo real.- A. NAVAS.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

BISSI, A., *Madurez humana, camino de trascendencia. Elementos de psicología de la religión*, Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1996, 306 pp.

El concepto de madurez es empleado frecuentemente en los ámbitos religiosos en general y eclesiásticos en particular. De modo especialmente importante en orden a la determinación de las aptitudes para la vida religiosa o sacerdotal. En esta obra se intenta ofrecer una serie de modelos de madurez y de las diversas concepciones antropológicas en las que éstos se basan. La madurez es entrevista finalmente por la autora como camino de trascendencia, en el sentido de la capacidad para ir más allá de uno mismo.- C. DOMÍNGUEZ.

CAPELLÁ, A., *La histeria y lo obsesivo*. Herder, Barcelona 1996, 384 pp.

El campo psicoanalítico se abrió esencialmente en el campo clínico a través de sus investigación de la histeria y la neurosis obsesiva. Sin duda, fueron estos dos cuadros clínicos los que más recibieron del psicoanálisis y también los que proporcionaron datos de más repercusión para la elaboración de la teoría psicoanalítica. Sin embargo, la incorporación del psicoanálisis al campo de la psiquiatría general ha traído consigo un oscurecimiento de los conceptos básicos en los que se elaboraron sus interpretaciones primeras. El intento de esta obra es el de «deconstruir» la clínica psicoanalítica para reencontrar sus descubrimientos fundamentales y readaptarlos a la realidad de nuestros tiempos. Tanto el tema de la obra como su particular tratamiento, hacen de ella una aportación sumamente interesante a todos los interesados en el campo de la psicología clínica, de la psiquiatría y el psicoanálisis. C. DOMÍNGUEZ.

FIELD, T., *Primera infancia (De 0 a 2 años)*.

Morata, Madrid 1996, 187 pp., 1.500 pts. La autora revisa estudios recientes sobre las primeras etapas de la vida y expone las capacidades complejas que muestra ya el bebé desde los inicios de la existencia: movimientos, discriminación sensorial, primeras interacciones sociales, etc. Se detiene en el análisis de las destrezas sensomotrices y cognitivas y en su importante papel en el desarrollo social y emocional. La atención a las guarderías y a los programas de asistencia diurna confieren al estudio un añadido valor práctico.- C. DOMÍNGUEZ.

FLACHIER DEL ALCÁZAR, J., *Rorschach. Interpretación formal*. Pontificia Universidad Católica de Ecuador, Quito 1995, 306 pp.

Se nos ofrece la segunda edición de esta obra de carácter esencialmente técnico y, por tanto, reducida al interés de especialistas en psicología. El estudio consiste en una interpretación sobre el test proyectivo de más uso y valía dentro del campo psicodiagnóstico. Se hace repaso a los modos de administración de la prueba, su calificación, computación, extractos de significación, ordenamiento y elaboración de informes. Se revisa la bibliografía más importante sobre el tema atendiendo a las dos corrientes fundamentales (alemana y norteamericana) de interpretación del Rorschach.- C. DOMÍNGUEZ.

GIMENO-BAYÓN, A., *Comprendiendo cómo somos. Dimensiones de la personalidad (Serendipity 3)*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1996, 233 pp.

Se nos ofrece en este volumen para el crecimiento personal una visión panorámica de los aspectos más fundamentales de la conducta humana. De alguna manera se trata de un manual de psicología general, con el interés añadido de constituir un texto de fácil y amena lectura, adecuado también, por tanto, para una reflexión sobre la propia realidad personal. La personalidad y su estructura, la motivación, el cuerpo, la afectividad, los procesos cognitivos, la actuación, la interacción humana y el aprendizaje son los temas propuestos desde la amplia perspectiva de la Psicología Humanista. La propuesta de una serie de ejercicios prácticos con los que se concluye cada capítulo aumentan, sin duda, el interés teórico y experiencial de la obra.- C. DOMÍNGUEZ.

GORE, J. M., *Controversias entre las pedagogías. Discursos críticos y feministas como regímenes de verdad*. Morata - Fundación Paideia, Madrid 1996, 200 pp., 2.740 pts.

La autora quiere entrar en el debate sobre los diferentes sistemas pedagógicos desde la perspectiva de la pedagogía radical de orientación feminista. No confía mucho en el éxito de estas corrientes: desde posturas posmodernistas es difícil situarse de otra manera ante cualquier intento modernista de alcanzar la verdad. Dirigido a los profesores, este libro alimentará el debate desde su intento de sistematizar distintos enfoques basados todos en presupuestos críticos y feministas.- F. L.

IMODA, F., *Acompañamiento vocacional para adolescentes. Apuntes psicológicos*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1996, 165 pp.

Franco Imoda es Director del Instituto de Psicología de la Universidad Gregoriana de Roma y es quien coordina los diversos trabajos, de varios autores, que componen este libro. Los elementos psicológicos que se analizan en él están bien fundamentados, como corresponde a un experto. El problema puede venir por dos lados diferentes, a la hora de aplicar lo que se expone en estas páginas. Primero: no todo el mundo está de acuerdo en que la adolescencia sea un buen momento para un acompañamiento vocacional específico, por la sobrecarga de idealismo que tiene la edad y el peligro de que se oriente hacia una vida

irreal. Segundo: se insiste mucho en vivir los valores que se consideran nobles o fruto de la enseñanza de Jesús, pero quizá con el inconveniente de que Jesús queda como algo que se da por supuesto, reconociendo la importancia de la intimidad con Él, pero dedicando la mayor parte de la atención a los valores, que resultan así algo despersonalizados.- A. NAVAS.

LUDEWIG, L., *Terapia sistémica. Bases de teoría y práctica clínica*. Herder, Barcelona 1996, 256 pp.

La terapia sistémica cuenta hoy con un amplio desarrollo dentro del panorama general de la psiquiatría y la psicología clínica. Desde los años sesenta, la Escuela de Palo Alto en Nueva York desarrolló una aplicación de las ciencias de la información al ámbito humano. Nació así la terapia familiar. Posteriormente el campo sistémico se abrió a otras problemáticas de la psicología clínica, viniendo a ofrecer hoy un rico panorama de aportaciones en el campo de la psicoterapia en general. En esta obra se encuentra una magnífica introducción a los orígenes, conceptualizaciones y enfoques clínicos fundamentales de esta prometedora orientación de la psicología actual. C. DOMÍNGUEZ.

MCCORMICK, R. - JAMES, M., *Evaluación del currículum en los centros escolares*. Morata, Madrid 1996, 368 pp., 3.960 pts.

La evaluación del currículum abarca todo el funcionamiento del centro escolar: horario y calendario, programas y métodos de trabajo, resultados; y todo ello, tanto en sus planteamientos objetivos como en la percepción de alumnos y profesores. Los autores presentan su trabajo como un estímulo para que los profesores y los que los apoyan y colaboran con ellos desde fuera del centro emprendan con interés la tarea de evaluar. Para ello tratan las cuestiones teóricas más relevantes, y a continuación las aplicaciones prácticas y las formas concretas de realizar la evaluación.- F. L.

MELENDO, M., *Vivir de verdad*. Sal Terrae, Santander 1996, 158 pp., 1.000 pts.

Maite Melendo aprovecha el cincuentenario de su bautismo para celebrarlo con un libro que dedica a todos los que desean vivir la vida en plenitud. En parte ha sido compuesto para esta ocasión y, en parte, recoge escritos de otros momentos de su vida, que se integran en lo que ha sido su vivencia como persona, como mujer y como creyente. Tiene el valor de un testimonio sincero en un punto crucial

de su vida, como oferta para quien no sepa cómo buscar lo que está deseando encontrar.- A. NAVAS.

POWELL, J., *La felicidad es una tarea interior*. Sal Terrae, Santander 1996, 183 pp., 1.200 pts.

Esta obra de John Powell intenta dar pautas sobre cómo orientar la vida por el camino de la felicidad, fundamentalmente a base de lo que él subraya como una tarea interior en la que debe emplearse el sujeto. Divide todo el trabajo en diez aspectos con sus correspondientes capítulos, cada uno de los cuales termina con unos ejercicios para comprobar si se han asimilado los principios desarrollados en ellos. Como la mayor parte de las obras de este tipo, es posible que sirva a los lectores con mayor capacidad de reflexión, pero siempre queda la incógnita de hasta qué punto será útil para las personas descompensadas afectivamente.- A. NAVAS.

POWELL, J. - BRADY, L., *El verdadero yo: ¡En pie! 25 lecciones de comunicación*. Sal Terrae, Santander 1996, 222 pp., 1.350 pts.

John Powell y Loretta Brady ofrecen pautas para mejorar la comunicación entre las personas, o para establecerla, caso de que no existiera. Parten de unas premisas, como la importancia de desear sinceramente comunicarse. Luego exponen las pautas fundamentales para esa comunicación, agrupadas en dos secciones: cómo comunicarse con los demás por medio de la palabra y cómo hacerlo aprendiendo a escuchar. La última parte del libro la dedican a algunos aspectos concretos que pueden favorecer sensiblemente la intercomunicación: dedicar tiempo, tener contactos físicos, saber arriesgarse a nuevas experiencias, estar dispuestos a disculparse cuando sea necesario, aprender a relajar las tensiones, recursos especiales para momentos de crisis, el amor como motivación que no debe faltar y la oración como motor inspirador de una buena intercomunicación.- A. NAVAS.

QUINTANA CABANAS, J. M., *Pedagogía moral (El Desarrollo Moral Integral)*. Dykinson, Madrid 1996, 640 pp., 5.950 pts.

La educación moral ha pasado por una etapa de olvido, cuando no de descrédito. Hoy, sin embargo, asistimos a una significativa revalorización de esta actividad, lo que ha multiplicado los estudios sobre ella. A estas nuevas circunstancias responde la obra de José M. Quintana, catedrático de la UNED. Se abre con una extensa presentación de lo que es la

moral, como base para desarrollar la pedagogía moral. En el tratamiento de ésta, que ocupa el centro de la obra, procede en dos partes: una histórica y otra sistemática. En conjunto estamos ante un texto completo, donde llama la atención además el método del autor, basado en el modelo hegeliano de tesis, antítesis y síntesis: él lo presenta en forma de antinomias, que ilustran lo que es la moral y también lo que es la educación moral. Esta fórmula de las antinomias es pedagógicamente de interés porque expresa bien la complejidad de la moral y busca evitar las simplificaciones que a veces se encuentran en la forma de presentarla.- I. CAMACHO.

SALOMÉ, J. - GALLAND, S., *Si me escuchara, me entendería*. Sal Terrae, Santander 1996, 309 pp., 1.800 pts.

Jacques Salomé y Sylvie Galland pretenden con este libro que aprendamos a comunicarnos. De entre todos los libros que han pasado por mis manos con esta misma pretensión, probablemente sea éste el que más me ha gustado, lo cual no quiere decir que, necesariamente, consiga lo que pretende con sus lectores. La descripción de los síntomas de la incomunicación en sus múltiples manifestaciones es muy completa, y viene avalada por una amplia experiencia, que les permite proporcionar una serie de indicadores útiles para quienes se encuentren perdidos en este mundo de sensaciones y vivencias. Resultan especialmente útiles unos recuadros repartidos por todo el texto, en los que se va condensando lo que se va explicitando en el momento en que se insertan.- A. NAVAS.

SHAPIRO, E. - SHAPIRO, D., *La sanación*. Kairós, Barcelona 1995, 296 pp.

Desde de la línea tan en auge de autoayuda se presenta esta obra como un intento de acercarse a la problemática de la sanación desde la llamada *conciencia espiritual*. Las heridas de la separación y el aislamiento se consideran como los problemas básicos que laten en la problemática de la enfermedad. Se trata, según los autores, de superar el temor y la culpabilidad, de alcanzar un bienestar a través de las relaciones mente-cuerpo. Más allá todavía, se pretende, dentro de una filosofía humanista cercana a la New Age, contribuir a la curación del planeta y lograr un estado de felicidad mediante la relajación y la meditación. Psicología y espiritualidad se aúnan así en esta ambiciosa propuesta.- C. DOMÍNGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

ACKER, S., *Género y educación. Reflexiones sociológicas sobre mujeres, enseñanza y feminismo*. Narcea, Madrid 1996, 209 pp.

ASLANBEIGUI, N. — PRESSMAN, S. — SUMMERFIELD, G., *Mujeres en tiempos de transformaciones económicas. Impacto en el género de las reformas en países post-socialistas y n vías de desarrollo*. Narcea, Madrid 1996, 264 pp.

Cada vez son más numerosos los estudios que analizan la relación entre la evolución de las sociedades y el cambio en el status de la mujer. Estos dos libros, que forman parte de la colección «Mujeres», se sitúan en esta onda. Sandra Acker es experta en sociología de la educación y convencida feminista: los ensayos que ha reunido en este volumen se refieren a la mujer que trabaja en el ámbito de la enseñanza, sobre todo en la universidad. En el otro libro se han recogido estudios de autores diferentes, que casi todos tienen por objeto países concretos que atraviesan cambios importantes hacia un mayor desarrollo, como son algunos ex-comunistas (Polonia, Rusia...) u otros del tercer mundo (Singapur, Corea del Sur, Zambia, Chile, México...): analizan cómo estos cambios están incidiendo en el lugar social de la mujer y en el papel que desempeña ésta en la sociedad.- F. L.

ALONSO MILLÁN, J., *Una tierra abierta. Una historia ecológica de España*. Compañía Literaria, Madrid 1995, 340 pp., 1.900 pts.

Este libro es un libro de historia, pero una historia de España vista desde las causas y los efectos ambientales. Suele considerarse que el deterioro creciente del medio ambiente es consecuencia de la industrialización y del modelo consumista hoy dominante. El autor pretende ampliar esta perspectiva mostrando los efectos de las distintas culturas históricas sobre el medio ambiente. Por eso la parte central del libro analiza las sucesivas culturas explicando cómo han ido abordando la «gestión ambiental»: el modelo de caza-recolección, el neolítico, el de pastoreo intensivo, el agrícola medieval, el industrial y el postindustrial hoy emergente. La obra, que es fruto de muchos años de investigación, acumula una documentación considerable; lo que quizás falta en ella es un mayor rigor en el uso de las fuentes y un esfuerzo mayor por pasar del análisis a la síntesis.- I. CAMACHO.

BREUER, S., *Burocracia y carisma. La sociología política de Max Weber*. Alfons el Magnànim, Valencia 1996, 214 pp.

Max Weber no entendió la modernización sólo como racionalización y burocratización, sino que subrayó la interacción entre estos dos fenómenos y lo carismático. Por eso se interesó tanto por la persistencia de las tradiciones religiosas, por las prácticas simbólicas, etc. Esta dialéctica entre racionalidad y carisma es lo que se estudia en la presente obra, recorriendo lo que fue el Estado y la nación a través de sus sucesivas realizaciones en la época moderna.- F. L.

DÍAZ, E. - RUIZ MIGUEL, A. (Eds.), *Filosofía política II: Teoría del Estado* (Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía 10). Trotta, Madrid 1996, 296 pp., 2.500 pts.

En la línea de los otros volúmenes de esta *Enciclopedia*, se ha pedido a reconocidos especialistas que sinteticen en pocas páginas sus estudios sobre determinados conceptos de la ciencia política. El valor de la obra está, por consiguiente, más que en la novedad de los contenidos, en la sistematicidad y el rigor con que se abordan los principales aspectos de la teoría moderna del Estado. Para la selección de temas se ha seguido el criterio de las instituciones políticas básicas (Estado, constitución, Estado de derecho, totalitarismo, producción de normas, opinión pública, paz y guerra), complementados con otros conceptos que le sirven de base (teoría del Estado, pueblo, sociedad civil, nacionalismo, cambio político).- I. CAMACHO.

DÍAZ-SALAZAR, R., *Redes de solidaridad internacional. Para derribar el muro Norte-Sur*. Ediciones HOAC, Madrid 1996, 412 pp., 2.600 pts.

Este libro nace de una doble experiencia: la del contacto directo con la realidad del tercer mundo, especialmente en Centroamérica; la convicción de que sobre el tercer mundo hay demasiados análisis y muy pocas propuestas de acción. Por eso estas páginas contienen, ante todo, propuestas. Tales propuestas se engloban dentro de una de gran envergadura: la de construir un gran internacionalismo solidario. Pero para ello hay que partir de una realidad triste: la escasa conciencia ciudadana ante estos problemas en nuestros ambientes. Es una de las preocupaciones del autor, a la que dedica el primera capítulo de esta obra. La parte central de la misma contiene un análisis muy exhaustivo de las políticas gubernamentales (especialmente españolas) de ayuda al tercer mundo y de las iniciativas

ciudadanas surgidas en la misma dirección. La *Plataforma del 0,7%* es otro de los centros de atención de este libro, porque ella es un buen instrumento, a la vez, de ayuda y de concienciación. En suma, un libro riguroso y comprometido.- I. CAMACHO.

DOYAL, L. - GOUGH, I., *Teoría de las necesidades humanas*. Icaria - FUHEM, Madrid 1994, 406 pp., 3.230 pts.

Los autores reconocen que han tardado más de diez años en elaborar esta teoría de las necesidades humanas: ¡eso es una buena señal! Y lo han hecho movidos por la insatisfacción ante el tratamiento que el tema ha recibido del sistema capitalista y del colectivista: en el primero, las necesidades se reducen a preferencias subjetivas que cada individuo manifiesta en el mercado; en el segundo, las necesidades de todos se pretendían perfectamente conocidas por el planificador. Pero una antropología consecuente y el mero análisis de la realidad parecen exigir un tratamiento más exigente. Ahora bien, encontrar el equilibrio entre objetividad y subjetividad en este campo no es fácil. Y es la tarea que se proponen los autores de esta obra. Para ellos, las necesidades humanas se articulan en torno a la salud y la autonomía: pero su trabajo consiste en mostrar no sólo los aspectos substantivos, sino también los procedimentales, gracias a los cuales es posible acceder a la dimensión subjetiva de las necesidades sin olvidar los imperativos objetivos irrenunciables.- I. CAMACHO.

DURKHEIM, E., *Clasificaciones primitivas (y otros ensayos de antropología positiva)*. Ariel, Barcelona 1996, 269 pp.

Se reúnen aquí algunos de los artículos que, junto a *Las formas elementales de la vida religiosa* (1912), le sirvieron a Émile Durkheim para ejercer una influencia decisiva sobre la sociología y la antropología de la religión. Quizás el artículo más influyente de los recogidos en este volumen sea «Sobre algunas formas primitivas de clasificación» (1902), escrito en colaboración con Marcel Mauss. Este trabajo sobre las taxonomías totémicas ha de consignarse como el punto de arranque de todas las teorías que, tanto en relación con las sociedades exóticas como las actuales han insistido en el poder de los sistemas lógicos de denotación en orden a producir y controlar la realidad.- P. CASTÓN.

FRAGA IRIBARNE, M., *Nuevo orden mundial*. Planeta, Barcelona 1996, 240 pp., 1.900 pts.

La visión que tiene Fraga del mundo actual en este libro es pesimista: una mezcla de fundamentalismo, de sectas, de pancismo consumista; falta de ideas, de puntos de referencia, de anclajes sólidos, de pulso moral. Y, sin embargo, sus expectativas no son desesperanzadoras. Su voluntad férrea aparece en estas páginas en las que late la preocupación por el nuevo orden mundial que se plantea como un enorme interrogante. Ese es el eje central de los ensayos aquí recogidos, que tocan temas variados: históricos, jurídicos, políticos, económicos; del mundo, de Europa, de la Unión Europea, de Iberoamérica.- I. CAMACHO.

GÓMEZ ANTÓN, F., *Cómo reconocer si es una democracia lo que se tiene delante*. EIUNSA, Barcelona 1996, 120 pp., 1.000 pts.

¿Qué es y cómo es el Estado? ¿cómo se elige a los gobernantes? ¿gobierno para el pueblo? ¿funcionan los controles?: estas cuatro preguntas constituyen como un test para averiguar si un régimen político es verdaderamente democrático. Y por eso son el contenido de los cuatro capítulos de este librito. En ellos se desarrollan de forma pedagógica los principales contenidos de la teoría política, uniendo el rigor científico y la preocupación ética ante el hecho político. Protagonismo social y sometimiento a la ley son dos claves que completan el cuadro, ya que son como los principios reguladores de la democracia.- I. CAMACHO.

GÓMEZ ANTÓN, F., *7 Potencias. Maquinarias del poder político y cincuenta años de historia (1945-1996)*. EIUNSA, Barcelona 1996, 254 pp., 2.100 pts.

Las siete potencias estudiadas son: Estados Unidos, Reino Unido, Alemania, Italia, Francia, República Popular China, URSS-Rusia. Cada una se estudia bajo un doble aspecto con la intención de ver el alcance real de la democracia: ante todo, se analizan las instituciones políticas, según se configuran en los documentos constitucionales; pero luego se estudia la historia reciente desde el final de la segunda guerra mundial, que es lo que permite ver lo que dan de sí en la práctica los textos jurídicos. La obra tiene el valor de presentar en poco espacio un resumen muy claro y riguroso de ambos aspectos. Por eso su autor piensa que puede aprovechar no sólo a los estudiantes, sino también a los que trabajan en los medios de comunicación.- I. CAMACHO.

GORZ, A., *Capitalismo, socialismo, ecología*. Ediciones HOAC, Madrid 1995, 158 pp.

Los distintos artículos que se reúnen en este volumen tienen una orientación común: diseñar el modelo de izquierda europea para el futuro. No sólo la caída del muro de Berlín, también la crisis del Estado del bienestar, en el que tanto empeñó el socialismo europeo histórico, lo está exigiendo. Gorz está convencido de la crisis del capitalismo, y más convencido aún de que el socialismo sigue siendo alternativa válida. Pero ello exigiría no aferrarse a los esquemas del pasado, sino reaccionar de forma creativa. Y este nuevo diseño Gorz piensa que debe articularse sobre una doble dimensión: social y ecológica.- I. CAMACHO.

MATOVELLE, A., *La dinámica de la industrialización*. Instituto de Investigaciones Económicas, Pontificia Universidad Católica de Ecuador, Quito 1992, 165 pp.

Esta obra tiene un claro enfoque pedagógico: sistematiza para los estudiantes universitarios los principales datos sobre la dinámica de la industrialización. Lo hace estudiando la industrialización en Europa, sus repercusiones en América Latina y las oportunidades que se ofrecen hoy en el marco más amplio de los diferentes modelos de desarrollo propuestos por otros tantos autores.- I. CAMACHO.

RAMOS, E. - CRUZ VILLALÓN, J. (Coord.), *Hacia un nuevo sistema rural*. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 1995, 700 pp., 4.500 pts.

Los últimos acontecimientos mundiales (apertura del Este, emergencia de nuevos competidores, Ronda Uruguay del GATT) han exigido un replanteamiento de las políticas agrícolas de Europa occidental, a pesar de los buenos resultados que produjeron en décadas recientes, o precisamente por eso. El enfoque del desarrollo rural, más integrador que el antiguo, estrictamente agrícola o agrario, parece imponerse por parte de estudiosos y políticos. El presente libro es una buena muestra de ello: en él se recogen interesantes estudios sobre esta cuestión, como resultado de dos seminarios celebrados en septiembre de 1994 en la sede de Baeza de la Universidad Internacional de Andalucía: uno de ellos se ocupó de las grandes líneas de lo que habría de ser este nuevo *sistema rural*, mientras que el otro analizó las políticas agrarias comunitarias de la Europa mediterránea.- I. CAMACHO.

RUBIO CARRACEDO, J., *Educación moral, postmodernidad y democracia. Más allá del liberalismo y del comunitarismo*. Trotta, Madrid 1996, 256 pp., 1.800 pts.

Recoge aquí el autor nueve trabajos publicados entre 1989 y 1995, en los que desarrolla sus ideas sobre la democracia y sus exigencias hoy. Una democracia que merezca ese nombre no puede identificarse con ninguno de los dos paradigmas históricos que el autor denomina «realismo político» (en el que el poder se legitima por el éxito y la eficiencia) y «estado justo» (que sigue la lógica del despotismo ilustrado); tiene que aproximarse, más bien, al «estado legítimo» (sustentado en el consenso libre y crítico de los ciudadanos). La construcción de este modelo exige una verdadera educación ciudadana, que hoy estará muy marcada por el «ethos» posmodernista. Todas estas ideas convergen en el que quizás pueda considerarse el capítulo más importante de la obra (el séptimo): en él se busca definir las exigencias mínimas de una democracia, no utópica, sino viable en las actuales condiciones de la sociedad.- I. CAMACHO.

VIDAL MANZANARES, C., *El desafío de las sectas*. San Pablo, Madrid 1995, 136 pp., 1.100 pts.

Esta obra se inserta en la línea informativa y divulgadora emprendida por el autor acerca del fenómeno del sectarismo. Se abre con una breve clasificación o tipología de las sectas y describe la actitud de las más importantes, con implantación en España, en los ámbitos político, social y espiritual. Acaba con la enumeración de algunas de las causas que provocan el ingreso en las sectas, dividiendo dichas causas, en legítimas e ilegítimas, categorías jurídico-morales no estrictamente descriptivas. Un libro informativo que debe ser leído por todos aquellos que hayan tropezado, de algún modo, con el problema del sectarismo.- J. L. SÁNCHEZ NOGALES.

VARIOS

GUARESCHI, G., *El breviario de don Camilo*. Preparado por A. Pronzato, Sígueme, Salamanca 1996, 384 pp., 2.700 pts.

Alessandro Pronzato ha montado la ficción de que Don Camilo se pone a bucear entre los papeles personales de Giovannino Guareschi, xxxxxxel autor de sus aventuras a lo largo de los libros que le dieron vida, para entresacar de entre esos papeles las perlas más selectas de su pensamiento, en forma de ocurrencias o de anécdotas. Como el mismo preparador de la edición apunta, puede ser una ocasión para

mover a leer los libros originales, para recordar lo mejor de esos libros, o puede que quede un poco corto para quienes no los han leído, al no haber seguido el desarrollo normal de la personalidad de Don Camilo.- A. NAVAS.

KOCHAV, S., *Israel. El esplendor de Tierra Santa*. Folio, Barcelona 1995, 291 pp., 8.950 pts.

Nos encontramos con una obra sobre Tierra Santa de gran belleza, pero también de vastos conocimientos. Libro de gran formato (36 cm.) y de extraordinaria calidad fotográfica, no se limita a ser un libro de fotos bonitas sobre Israel, sino que nos encontramos con una obra que sabe sintetizar y exponer gráficamente la historia y la geografía de Tierra Santa. Tras unas páginas preliminares con grandes panorámicas de la tierra, se realiza un recorrido histórico desde la Edad del Bronce hasta el siglo XX, en el que las fotografías de objetos arqueológicos nos ponen en contacto directo con la realidad antigua y medieval. La segunda parte, de cartografía, reúne una colección de mapas antiguos, en los que es interesante la concepción que muestran al principio de una Tierra Santa que es el centro, incluso físico, del orbe. Se asiste después al progreso en el conocimiento de la geografía de Israel hasta neutros días, y hay que destacar espléndidas idealizaciones pictóricas medievales de Jerusalem. Tras la tercera parte, *Israel desde el aire*, pasamos al capítulo denominado *Jerusalén dorada*, sobre los aspectos judíos, cristianos y musulmanes de la Ciudad Santa. En el último apartado, *Un viaje histórico por Tierra Santa*, se nos ofrecen pequeñas monografías sobre una serie de lugares y momentos centrales de la historia de la tierra, como Meguidó, Cafarnaúm, Cesarea, Acre, las fortalezas de los cruzados, Qumrán o Masada. En toda la obra, junto a las fotografías, nos encontramos con mapas desplegados, diseños arquitectónicos y reconstrucciones ideales que logran visualizar en su esplendor las ruinas arqueológicas.- L. MARTÍN.

SIMÓ, T. - TEIXIDOR DE OTTO, M. J., *La vivienda y la calle. La calle de Cavallers de Valencia como ejemplo de desarrollo urbano*. Alfons el Magnànim, Valencia 1996, 280 pp.

Historiadora de la arquitectura y geógrafa urbana son, respectivamente, las especialidades de las autoras que colaboran en este volumen. Lo hacen para estudiar una de las calles más tradicionales de Valencia, arteria central de la ciudad antigua y objeto de sucesivas

transformaciones posteriores: en una palabra, testigo de la historia de la ciudad. Primero se estudia la calle y los ambientes que han desfi-

lado por ella a lo largo de los años; luego, la casa, edificaciones y habitantes.- F. L.

LIBROS RECIBIDOS¹

- ALIAGA, J., *Els peris i la pintura valenciana medieval*. Alfons el Magnànim, Valencia 1996, 282 pp.
- ALONSO DÍAZ, J. - VARGAS-MACHUCA, A., *Sinopsis de los Evangelios*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 1996, 332 pp.
- ANGOT, M. B., *Las casas de adoración*. Herder, Barcelona 1996, 202 pp.
- AROCENA, F., *En espíritu y verdad (vols. I y II)*. EGA, Bilbao 1996, 252 + 224 pp.
- AUGÉ, M., *El domingo. Fiesta primordial de los cristianos*. San Pablo, Madrid 1996, 176 pp.
- BLACK, A., *El pensamiento político en Europa, 1250-1450*. Cambridge University Press, 1996, 260 pp.
- BOISMARD, M. E., *¿Es necesario hablar de resurrección?* Desclée de Brower, Bilbao 1996, 160 pp.
- CASCIARO, J. M. - MONFORTE, J. M.; CASCIARO, J. M. - MONFORTE, J. M., *Jesucristo, salvador de la humanidad*. Eunsa, Pamplona 1996, 667 pp.
- CERDÁ, M. - GARCÍA BONAFÉ, M., *Enciclopedia valenciana de arqueología industrial*. Alfons El Magnànim, Valencia 1996, 679 pp.
- CHARLESWORTH, M., *La bioética en una sociedad moderna*. Cambridge University Press, 1996, 260 pp.
- FISCHER, G., *Guía espiritual del Antiguo Testamento. El libro de Jeremías*. Herder, Barcelona 1996, 256 pp.
- FLACHIER, J., *Apuntes de psicología profunda. Del psicoanálisis a la psicología proyectiva*. Universidad Católica del Ecuador, Quito 1990, 240 pp.
- GARRIDO, S., *Treballar en comú. El cooperativisme agrari a Espanya (1900-1936)*. Alfons el Magnànim, Valencia 1996, 300 pp.
- GONZÁLEZ VALLÉS, C., *¿Una vida o muchas? Un cristiano ante la reencarnación*. Sal Terrae, Santander 1996, 141 pp.
- HALIK, T., *Un proyecto de renovación espiritual*. Narcea, Madrid 1996, 176 pp.
- HILBERATH, B., *Pneumatología*. Herder, Barcelona 1996, 262 pp.
- LACROIX, J., *El matrimonio*. Mensajero, Bilbao 1996, 163 pp.
- LÉGASSE, S., *El proceso de Jesús, Vol. II. La Pasión en los cuatro Evangelios*. Desclée de Brower, Bilbao 1996, 582 pp.
- LUSTIGER, J. M., *Haceos dignos de la condición humana*. Emecé, Barcelona 1996, 160 pp.
- MARTINI, C. M., *Una libertad que se entrega. En meditación con María*. Sal Terrae, Santander 1996, 174 pp.
- MENDIBURU, F., *Un navarro en China. Memorias de un hermano jesuita*. Mensajero, Bilbao 1996, 262 pp.
- METZ, J. B. - WIESEL, E., *Esperar a pesar de todo*. Trotta, Madrid 1996, 110 pp.
- MILES, J., *Dios. Una biografía*. Planeta, Madrid 1996, 492 pp., 3.900 pts.

¹La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros Recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.